

# México responderá con medidas arancelarias y no arancelarias



EDITOR:  
Eduardo Huerta  
COEDITOR:  
Diego Ayala

termometro.economico@economista.mx

eleconomista.mx

COEDITOR GRÁFICO:  
Alejandro J. Ríos



**A los grandes agricultores de Estados Unidos: prepárense para empezar a producir mucho más producto agrícola para vender dentro de Estados Unidos”.**

**Donald Trump,**  
PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS.

**No va a ser una pausa, nada de eso de las pausas”.**

**Howard Lutnick,**  
SECRETARIO DE COMERCIO DE ESTADOS UNIDOS.

**La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la imposición de aranceles, que también afectarán a Canadá y China, carece de justificación.**

• La titular del Ejecutivo federal explicó que no se tiene el propósito de comenzar una confrontación económica o comercial

Arturo Rojas  
arturo.rojas@eleconomista.mx

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, condenó la acción por parte de Estados Unidos de imponer aranceles de 25% a las exportaciones mexicanas, la cual calificó como una decisión unilateral estadounidense.

La mandataria mencionó que su gobierno responderá con medidas arancelarias y no arancelarias. Preciso que los detalles los dará a conocer el próximo domingo, en una asamblea informativa en el Zócalo de la Ciudad de México.

La titular del Ejecutivo federal explicó que no se tiene el propósito de comenzar una confrontación económica o comercial. Comentó que las acciones tomadas por Estados Unidos es lo opuesto a lo que deberían realizar los países; es decir, integrar más las economías para fortalecer la región ante el avance económico y comercial de otras.

“El gobierno de Estados Unidos, después de 30 días de pausa, decidió unilateralmente imponer 25% de aranceles a las exportaciones de México, a pesar del tratado comercial firmado por el propio presidente Trump en su primer mandato y de qué en estos 30 días se desarrollaron acciones contundentes contra la delincuencia organizada y el tráfico de fentanilo, así como reuniones bilaterales de seguridad y comercio que llegaron a acuerdos sustantivos de cooperación entre ambos países”, mencionó durante su conferencia de prensa matutina.

Hace unos días, el gobierno de México trasladó a 29 narcotraficantes, entre ellos líderes como Rafael Caro Quintero, fundador del Cártel de Guadalajara; Antonio Oseguera Cervantes, “Tony Montana”, operador del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y hermano de su líder Nemesio Oseguera, “el Mencho”, a Estados Unidos.

La presidenta aseguró que la imposición de aranceles, que también afectarán a Canadá y China, carece de justificación y viola los acuerdos comerciales establecidos en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

“No hay motivo, razón ni justificación que soporte esta decisión que afectará a nuestros pueblos y naciones. Lo hemos dicho de diferentes formas, cooperación y coordinación, sí; subordinación, intervencionismo, no. A México se le respeta. Somos naciones iguales”, señaló.

Asimismo, rechazó enérgicamente un comunicado emitido por la Casa Blanca la noche del 3 de marzo, calificándolo de “ofensivo, difamatorio y sin sustento”.

Claudia Sheinbaum enfatizó que el gobierno que encabeza ha demostrado resultados en materia de seguridad y combate al narcotráfico.

En ese sentido recordó que, según datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP), las incautaciones de fentanilo proveniente de México en la frontera se han reducido en 50% entre octubre y enero.

**“No hay motivo, razón ni justificación que soporte esta decisión que afectará a nuestros pueblos y naciones...”.**

**Claudia Sheinbaum,**  
PRESIDENTA DE MÉXICO.

## Presionado

Durante la jornada del martes el peso sufrió una depreciación frente al dólar; sin embargo, en operaciones electrónicas recuperó terreno.



FUENTE: BANXICO E INVESTING

GRÁFICO EE

## Seguirá presionado

# Peso a la lona por aranceles, pero se recuperó

Cristian Téllez  
cristian.tellez@eleconomista.mx

Donald Trump, presidente de Estados Unidos, mandó a la lona al peso mexicano. En la jornada de este martes el peso registró su peor nivel en más de un mes, después de la entrada en vigor en Estados Unidos de un arancel del 25% a los productos provenientes de México, que amenazan con dañar la debilitada economía local.

De acuerdo con el Banco de México (Banxico), el peso cerró en 20.7431 pesos por dólar, una depreciación de 0.12% o 2.55 centavos. Aunque al término del martes recuperó terreno y el peso se apreció 0.58% al ubicarse en 20.6237 pesos por unidad, respecto al cierre de Banxico.

El tipo de cambio apuntó su cuarta sesión al hilo retrocediendo frente al dólar acumulando una depreciación de 1.55 por ciento. Además, la moneda

se ubicó en su peor nivel desde 17 enero, cuando se posicionó en 20.7753 pesos por unidad.

Durante las primeras horas de la jornada, el precio del dólar se movió en un rango máximo de 20.9680 unidades y un nivel mínimo de 20.7380 unidades, según datos del banco central.

El Índice Dólar (DXY), del Intercontinental Exchange, que mide al billete verde con una canasta de seis divisas referencia, retrocedió 1.11% a 105.57 puntos, su mayor caída desde 21 de enero.

En la canasta amplia de principales cruces, las divisas más apreciadas fueron el florín húngaro con 1.49%, el euro con 1.31%, la corona danesa con 1.29%, la corona checa con 1.08%, el zloty polaco con 1.02% y el franco suizo con 0.87 por ciento.

Por el contrario, las divisas más depreciadas fueron el peso colombiano con 1.24%, el shekel

La mandataria mexicana enfatizó que se busca cooperación, coordinación, pero no subordinación.

FOTO: REUTERS

## Trump impactó a los mercados

Los inversionistas huyeron de los mercados bursátiles y se reflejó en la caída de los principales índices y la baja de las acciones de empresas.

Bolsas de valores en el mundo | VAR % INTRADÍA

<b>MÉXICO</b>	<b>EU</b>
BMV <b>0.58</b>	NASDAQ <b>-0.35</b>
BIVA <b>0.53</b>	S&P 500 <b>-1.22</b>

<b>INGLATERRA</b>	<b>EU</b>
FTSE100 <b>-1.27</b>	DOW JONES <b>-1.55</b>

<b>CANADÁ</b>	<b>FRANCIA</b>
S&P/TSX <b>-1.72</b>	CAC 40 <b>-1.85</b>

<b>ESPAÑA</b>	<b>ALEMANIA</b>
IBEX 35 <b>-2.55</b>	DAX <b>-3.54</b>

Empresas que más perdieron en el mundo | VAR% INTRADÍA

### ESTADOS UNIDOS

**Dow Jones**

American Express <b>-4.07</b>	Goldman Sachs <b>-3.99</b>	JP Morgan <b>-3.98</b>

**NYSE**

BestBuy <b>-12.00</b>	Whirlpool <b>-7.86</b>	Boeing <b>-6.56</b>

**Nasdaq**

Intel <b>-6.20</b>	United Airlines <b>-5.96</b>	Tesla <b>-4.43</b>

**S&P500**

Citigroup <b>-6.25</b>	AT&T <b>-5.41</b>	General Motors <b>-4.57</b>

**MÉXICO**

Nemak <b>-8.24</b>	Vista <b>-7.05</b>	Alpek <b>-5.9</b>

**ALEMANIA**

Continental <b>-11.64</b>	BMW <b>-5.58</b>	Mercedes Benz <b>-5.58</b>

**ESPAÑA**

	<b>BBVA</b>
BBVA <b>5.26</b>	

FUENTE: INVESTING Y BMW

La volatilidad de la moneda mexicana dependerá del tiempo que duren los aranceles, dice Banco Intercam.

israelí con 0.49%, el yen japonés con 0.13%, el rublo ruso con 0.09% y el ringgit de Malasia con 0.01 por ciento.

### En espera de una respuesta

Alejandra Marcos, directora de Análisis de Intercam Banco, comentó que la volatilidad de la moneda mexicana dependerá del tiempo que duren los aranceles.

“Si los aranceles se mantienen duraderos, eventualmente veremos una mayor depreciación en el tipo de cambio. Los mercados incorporaron una interrogante sobre la duración de los aranceles y lo que ha hecho México con respecto para frenar esas tarifas”, agregó la experta.

Dijo que Trump quiere dar algo de visibilidad a sus electores. “La realidad, es que el presidente estadounidense no persigue una lógica económica, los resultados del tipo de cambio reflejó que los arancelares no van a durar y que habrá algún acuerdo entre los tres países”.

“El peso enfrentó horas difíciles con la entrada en vigor de los aranceles del 25% sobre todas las mercancías exportadas desde México a Estados Unidos, provocando afectación a varios sectores económicos”, comentó Felipe Mendoza, analista de Mercados del broker AFX LATAM.

Agregó que a esto se suman aranceles del 25% sobre bienes canadienses, excepto energía que tendrá 10% y aranceles del 20% sobre productos chinos, además, “Trump anunció aranceles a los productos agrícolas importados a partir del 2 de abril para todos los países, y advirtió que Japón y China no pueden seguir devaluando sus monedas sin consecuencias”.

El nerviosismo aumentó con la represalia del 25% de Canadá a Estados Unidos sobre productos por un valor de 155,000 millones de dólares, China también responderá con aranceles adicionales de hasta el 15% a Estados Unidos a partir del 10 de marzo.

Las bolsas mexicanas lograron superar la caída del inicio de la sesión y cerrar con ganancias la jornada de este martes, mientras que sus pares de Estados Unidos cayeron.

El índice líder S&P/BMV IPC, de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), avanzó 0.58% a 52,384.72 puntos. El FTSE-BIVA, de la Bolsa Institucional de Valores (Biva), ganó 0.53% a 1,059.50 unidades.

En Wall Street, el S&P 500 perdió 1.22%, a 5,778.18 unidades; el Nasdaq Composite perdió 0.35%, a 18,285.16 unidades; y el Promedio Industrial Dow Jones cayó 1.55%, llegando a un nivel de 42,521.66 unidades.



El secretario de Comercio de Estados Unidos, Howard Lutnick, dijo que hay una posibilidad de un acuerdo con México y Canadá.

FOTO: REUTERS

## No sería una pausa, aclara

# Trump podría reducir los aranceles a México y Canadá: Lutnick

El anuncio se haría hoy, luego de las llamadas que el titular de Comercio ha recibido de parte de sus pares de Canadá y México

Roberto Morales  
roberto.morales@eleconomista.mx

El presidente estadounidense, Donald Trump, podría reducir los aranceles a México y Canadá, afirmó este martes el secretario de Comercio, Howard Lutnick.

Por órdenes de Trump, Estados Unidos puso en vigor a partir de este 4 de marzo nuevos aranceles de 25% a México y Canadá, con excepción de productos relacionados con la energía, como el petróleo y el gas, a los cuales se les aplicará una tarifa de 10 por ciento.

“Tanto los canadienses como los mexicanos estuvieron hablando por teléfono conmigo durante el día tratando de demostrar que harán un mejor trabajo” en la reducción de los flujos de fentanilo hacia Estados Unidos, dijo Lutnick en una entrevista en *Fox Business Network*. “Así que creo que (Trump) va a llegar a un acuerdo con ellos”.

Luego el funcionario hizo esta acotación: “No va a ser una pausa, nada de eso de las pausas. Pero creo que va a entender que ‘haz más y te encontraré en el medio de alguna manera’. Y probablemente lo anunciemos”.

Lutnick se refirió a esta posible reducción de aranceles sólo para México y Canadá, no para China, a quien Trump ha ordenado dos alzas de aranceles adicionales de 10% cada una, acumulando una tasa de 20 por ciento.

“Por lo tanto, es probable que el resultado se encuentre en algún punto intermedio. El Presidente actuará con los canadienses y los mexicanos”, dijo Lutnick, quien comentó que no espera un acuerdo inmediato para revertir los nuevos aranceles a China, argumentando que esa nación sigue subsidiando la producción de precursores que sirven para la producción de fentanilo.

### Mayor tensión con Canadá

Horas antes de lo dicho por Lutnick, hubo un recrudecimiento

“Los canadienses somos razonables y educados, pero no nos rendiremos ante una pelea”.



Justin Trudeau,  
PRIMER MINISTRO DE CANADÁ.

de la tensión entre los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, producto de la intención de este último país de responder de forma recíproca a los aranceles de 25% que Washington aplica a sus países vecinos desde el primer minuto de este martes.

“Por favor, expliquen al gobernador Trudeau de Canadá que cuando pone aranceles en represalia a Estados Unidos, nuestros aranceles recíprocos inmediatamente se incrementarán en el mismo monto”, dijo Trump en una publicación en su red social Truth Social, luego de que el primer ministro Justin Trudeau dirigiera un mensaje televisivo a su país poco antes del mediodía, en el que explicó las medidas de represalia.

“Los canadienses somos razonables y educados, pero no nos rendiremos ante una pelea”, afirmó Trudeau. “Nuestros aranceles permanecerán vigentes hasta que se retiren los aranceles estadounidenses, y ni un momento antes”, agregó.

En su mensaje, de casi una hora, Trudeau dijo que su gobierno ha hecho esfuerzos durante la última semana para aumentar la colaboración con México, que también se ha visto afectado por los aranceles. Trump ha llamado en varias ocasiones “gobernador” a Trudeau, dejando ver su aspiración de ver a Canadá como parte de la Unión Americana, como el “gran estado número 51”.

## Esperan negociar

# China contrataca con aranceles a la agricultura de EU y dice que no se dejará intimidar

Reuters

CHINA TOMÓ represalias contra los nuevos aranceles de Estados Unidos (EU) y anunció incrementos de entre 10 y 15% en los gravámenes a la importación que afectan a productos agrícolas y alimentarios estadounidenses, lo que parece el inicio de una guerra comercial.

Pekín puso a 25 empresas estadounidenses bajo restricciones de exportación e inversión por motivos de seguridad nacional, pero se abstuvo de castigar a ningún nombre conocido, como hizo cuando tomó represalias contra los aranceles del gobierno del presidente estadounidense, Donald Trump, el 4 de febrero.

El Ministerio de Asuntos Exteriores de China señaló que el país nunca ha succumbido a la intimidación o la coerción, y que “tratar de ejercer una presión extrema sobre China es un error de cálculo y un error (en general)”.

Las últimas medidas de represalia de China se produjeron cuando el arancel adicional de 10% con el que Trump amenazó la semana pasada a la segunda economía mundial entró en vigor ayer, lo que supone un arancel acumulado de 20% en respuesta a lo que la Casa Blanca considera inacción china sobre los flujos de drogas. China acusó a la Casa Blanca de “chantaje” por el alza de aranceles, alegando que tiene una de las políticas antidroga más duras del mundo.

Los analistas afirman que Pekín espera una tregua con la administración de Trump fijando deliberadamente sus incrementos de aranceles por debajo de 20% para dejar a los negociadores margen para llegar a un acuerdo.

“El gobierno de China da señales de que no quiere escalar”, dijo Even Pay, analista de agricultura de Trivium China.

“Es justo decir que estamos en los primeros días de la Guerra Comercial 2.0”, agregó Pay, señalando que todavía hay tiempo para evitar una guerra comercial prolongada si Trump y el presidente chino, Xi Jinping, son capaces de llegar a un acuerdo.

Pekín impondrá un arancel adicional de 15% a las importaciones estadounidenses de pollo, trigo, maíz y algodón y un gravamen extra de 10% a las importaciones estadounidenses de soya, sorgo, carne de cerdo, carne de vacuno, productos acuáticos, frutas, verduras y productos lácteos a partir del 10 de marzo, según anunció el Ministerio de Hacienda en un comunicado.

Pekín incluyó a 15 empresas estadounidenses en su lista de Control de Exportaciones, que prohíbe a las empresas chinas suministrar a las estadounidenses tecnologías de doble uso, y a 10 empresas más en su registro de Entidades No Fiables por vender armas a Taiwán, que China reclama como territorio propio. China es el mayor mercado para los productos agrícolas estadounidenses y el sector más golpeado.

En Primer Plano



Es justo decir que estamos en los primeros días de la Guerra Comercial 2.0”.

Even Pay,

ANALISTA

DE AGRICULTURA DE TRIVIUM CHINA.



25

EMPRESAS

estadounidenses están en una lista negra de China que no podrán exportar a esa nación.



20%

ES EL ARANCEL

acumulado que puso la Casa Blanca a los productos de China.

Pekín determinó que 10 empresas entran en su registro de entidades no fiables por vender armas a Taiwán, territorio que China reclama como propio.

EL ECONOMISTA

MIÉRCOLES

5 de marzo del 2025